

# Empleos verdes y recuperación económica: los factores que están en discusión

Realizada por: Sol Wilkinson<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Estudiante Lic. Ciencias Ambientales



El panorama macroeconómico de Argentina y la crisis climática plantean un cambio de paradigma con respecto a las vías para la recuperación económica utilizadas en el pasado. Es necesario implementar definiciones de desarrollo que abarquen la calidad de vida y cuidado del ambiente con el fin de que el crecimiento económico no dependa del extractivismo de recursos naturales. De esta manera el empleo verde emerge como una herramienta para generar empleo decente y avanzar en la agenda ambiental y social. En definitiva, surge como un eje para la recuperación económica que requiere de regulaciones y políticas públicas que lo promuevan.

## El desarrollo y el crecimiento

La definición de desarrollo fue cambiando e incorporando nuevas variables. A comienzos del siglo XX era considerado un proceso de evolución lineal, económico y mediado por la apropiación de recursos naturales. En la década del 70 toma protagonismo un desarrollo más alejado del crecimiento que apunta a satisfacer necesidades y erradicar la pobreza (Gudyans, 2011). En 1988, la Comisión Mundial sobre Medio Ambiente y Desarrollo (CMMAD) postula que además de satisfacer necesidades humanas debe incluir un compromiso con las generaciones futuras. Estas “posturas alternativas” sobre el desarrollo entienden que el mismo no puede estar restringido al crecimiento económico en términos de un mayor nivel de actividad. En definitiva, con el tiempo comenzó a tenerse en cuenta una visión de desarrollo que considera centrales al bienestar del ser humano y a la naturaleza.

En las últimas décadas, Argentina asumió necesaria la explotación de la naturaleza para el desarrollo y la reducción de la pobreza. Existió una promoción del Estado a sectores extractivos como la minería y los hidrocarburos; y aumentó la deforestación por el avance de la frontera agrícola (Gudyans, 2012). Los recursos generados en concepto de derechos de exportación financiaron gran parte de las políticas sociales. No obstante, este nivel de actividad tiene costos ambientales y sociales muy altos que no pueden ser compensados a la sociedad únicamente con redistribución económica.

Frente a la pandemia, la situación macroeconómica del país es compleja y su recuperación se verá agravada, entre otras cosas, por la crisis climática. Según los datos del Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC), el Producto Bruto Interno cayó un 19,1% en el segundo trimestre de 2020. Asimismo, la pandemia incrementó los valores, ya altos, de pobreza, indigencia y desocupación que llegaron a 40,9%, 10,5% y 13,1% respectivamente en el segundo semestre de 2020 (INDEC, 2020). La actividad agropecuaria, principal fuente de divisas para el desarrollo nacional, es la actividad más vulnerable frente a la crisis climática (Ernst, Epifano y Rojo Brizuela; 2019; FAO 2016). De tal modo, para repensar las formas de recuperar la economía y propender al desarrollo del país sería promisorio considerar la cuestión ambiental.

## Empleos verdes

Los empleos verdes son una herramienta para el desarrollo, que contempla la generación de empleo decente y que, a su vez, preserve el ambiente. Según el estudio de Ernst, Epifano y Rojo Brizuela (2019), en el 2015 el 7% de los empleos formales eran verdes en Argentina. Esto representa aproximadamente 650.000 puestos de trabajo concentrados en el servicio de transporte público, sector agropecuario, producción de energías renovables y actividades de la industria manufacturera. No obstante, para entrar en dicha categoría los trabajadores deben poseer un salario justo, buenas condiciones laborales, contar con protección social y derechos laborales.

Por otro lado, un estudio de la Organización Internacional del Trabajo (2017) muestra otra ventaja del empleo verde en países con estructuras productivas similares a la Argentina. La investigación demostró que los cambios hacia una mayor sostenibilidad ambiental son compatibles con un mayor desarrollo productivo y creación de trabajo decente. En definitiva, la promoción del empleo verde puede aportar a la recuperación económica teniendo en cuenta la calidad de vida humana y al ambiente.

De todas formas, el aumento de empleos verdes requiere de la coordinación integral de políticas ambientales, productivas y laborales. La transición hacia una economía más verde impactará en el empleo de diferentes maneras que pueden acarrear riesgos para algunos sectores. El Estado debería poner en el centro del proceso al diálogo social y promover políticas industriales y sociales que conduzcan a la creación del empleo productivo y decente. Asimismo, estas políticas deben regular las emisiones de GEI y los efectos ambientales de cada sector. En pocas palabras, es necesario promover políticas públicas que integren a la productividad, el ambiente y la sociedad.

Un aspecto fundamental para ampliar el empleo verde es a partir de la creación de leyes y marcos regulatorios para la formalización del empleo ambiental. Los mismos abarcan a aquellos sectores que utilizan prácticas ambientales sostenibles, pero no alcanzan los estándares laborales adecuados para ser categorizados como empleo verde (Ernst, Epifano y Rojo Brizuela; 2019). Entre ellos se encuentran los recicladores y recolectores urbanos y trabajadores

de la producción agroecológica. Para llegar a considerarse empleo verde, deben mejorar su productividad y las condiciones laborales. Una forma de hacerlo es, por ejemplo, generando políticas de incentivo para las asociaciones de productores agroecológicos que venden en el mercado interno. En conclusión, pasar los empleos ambientales e incorporarlos al trabajo formal es una forma de promover el empleo verde.

## Conclusiones

La recuperación económica del país frente a la Pandemia brinda la oportunidad

de construir un nuevo sendero de desarrollo. Una estrategia que no sólo contemple un aumento de la tasa de actividad, sino también las demandas sociales y ambientales. Es primordial que dicha recuperación se enfoque en la calidad de vida de la población y la protección ambiental. El empleo verde aparece como una alternativa para la creación de puestos de trabajo que mejoran la calidad de vida humana sin sobrepasar la capacidad de los ecosistemas que la sustentan.

## Referencias bibliográficas

- Comisión Mundial del Medio Ambiente y del Desarrollo (1988). Nuestro futuro común. Madrid: Alianza Editorial.
- Ernst, C., Epifano, D., & Rojo Brizuela, S. (2019). Empleos verdes en la Argentina: oportunidades para avanzar en la agenda ambiental y social. Revista CEPAL N°129, 55-77.
- FAO (2016) El estado mundial de la agricultura y la alimentación 2016: Cambio climático, agricultura y seguridad alimentaria. Roma, recuperado de: <http://www.fao.org/3/a-i6030s.pdf>
- Gudyans, E. (2012) Estado compensador y nuevos extractivismos, las ambivalencias del progresismo sudamericano. Revista Nueva sociedad N°237, 128-146.
- Gudyans, E. (2011). Debates sobre el desarrollo y sus alternativas en América Latina: Una breve guía heterodoxa. Más allá del desarrollo, 1, 21-54.
- INDEC (2020). Informes sobre condiciones de vida (II semestre de 2020) y sobre Actividad económica (II trimestre de 2020). <https://www.indec.gob.ar/>
- OIT (Organización Internacional del Trabajo) (2017) Estimación del empleo verde en Argentina. Buenos aires. <https://www.ilo.org/global/lang-es/index.htm>